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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 13ª REUNIÃO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS 1 
VELHAS 2 

Aos 12 de dezembro de 2001, às 14 horas, reuniu-se o CBH Velhas, no auditório da 3 
fundação Zoo-Botânica, situado a Avenida Otacílio Negrão de Lima, nº 8000, em Belo 4 
Horizonte. Participaram os seguintes conselheiros: Paulo Maciel Júnior, Valter Vilela 5 
Cunha, José Luiz Campello, José Agostinho Antunes, Vamberto F. de Melo, Apolo 6 
Heringer Lisboa, Maria Edith Rolla, Benício de Assis Araújo, Gilberto de Souza, Enio 7 
Resende de Souza, Oswaldo Machado dos Santos, José Maurício Ramos, Carlos Antônio 8 
Pereira, Alcione Ribeiro de Matos, Antônio Carlos Maia Figueiredo, Sérgio Menin Teixeira 9 
de Souza, Ivana Eva Souza, José Carlos Juca Camargos, Raul Gonçalves de Melo, Célia 10 
Maria  Fróes. Participaram também: Désio Cafieiro Filho (Secretário Meio Ambiente 11 
Raposos), Célia Cristina Zatti (PMC), Reinaldo Guedes Neto (PROPAM), Marco Aurélio 12 
Diniz (FZB), Murilo Carneiro Pereira (FZB), Weber Coutinho (PROPAM), Mauro Lobo de 13 
Resende (Mineração Rio Verde), Nirvana Reis (UT), Deusdedete Ferreira de Aguiar 14 
(Prefeitura Santa Luzia), Maria Luiza Ramos (IGAM), Marcelo Garcia Miranda Diniz 15 
(IGAM), Carlos A. Ligeiro (ACELN), João Bosco Senra (UT). Justificaram a ausência: 16 
José Elias da Cunha (Ruralminas), Enio César Rodrigues e Anísio de Figueiredo (Prefeitura 17 
de Várzea da Palma), Tárcio de Souza Tibo (Prefeitura Nova Lima). Assuntos em Pauta: _ 18 
1)Exame e aprovação da ata de reunião de 06/08/01. Aprovada, com a inclusão do nome 19 
do conselheiro Gilberto de Souza, como participante da reunião.______________________ 20 
2)Notícias do Comitê. Informado a contratação de 2 engenheiros, pela COPASA, para 21 
trabalhar na U.T, a partir de 02.01.2002. Participação do Comitê nos eventos: São José da 22 
Lapa (Bacia do Ribeirão da Mata); Itabira (Reunião do Comitê do rio Piracicaba); Santa 23 
Luzia (Assoreamento do rio das Velhas); Sabará (Projeto recuperação do rio Sabará); Belgo 24 
Mineira (ribeirão da Mata – recuperação); Caxambu (fórum  de Comitês de Bacia). 25 
Informado que a SEMAD, até o momento, não se pronunciou acerca da figura jurídica da 26 
Agência de Bacia. Comunicado que o convênio com a ANA deverá ser assinado no início 27 
de 2002. __________________________________________________________________ 28 
3)Relato sobre o seminário de cobrança. O coordenador da UT, João Bosco Senra, fez 29 
uma explanação acerca do seminário realizado em 23.10.01. Todas as palestras estão na 30 
página do CBH Velhas, na internet. ____________________________________________ 31 
4)Discussão da proposta de Deliberação Normativa que regulamenta a celebração de 32 
convênios de parceria entre municípios e usuários da água. O Presidente, Paulo Maciel, 33 
justificou a proposta e fez uma leitura da mesma. O IBRAM e FIEMG apresentaram 34 
diversas sugestões. O professor Apolo falou da necessidade de priorizar os investimentos 35 
considerando a bacia hidrográfica, para não se pulverizar os recursos financeiros, 36 
diminuindo os benefícios para a bacia. Os Conselheiros, Sério Menin, Antônio Carlos Maia 37 
e Enio Resende teceram alguns comentários. Ficou aprovado que a proposta será discutida 38 
e votada na próxima reunião, com base no parecer de um grupo relator: Benício Assis 39 
Araújo – coordenador; José Maurício Ramos; José Agostinho Antunes; Antônio Carlos 40 
Maia Figueiredo. ___________________________________________________________ 41 
5)Exame dos processos de outorga. Processo nº 514/21001 – Sinérgica Indústria e 42 
Comércio Ltda. Face à grande poluição do ribeirão Jequitibá e a existência da ASCOSAV – 43 
Associação Comunitária de Saco de Vida, de Funilândia, o prof. Apolo pediu vistas ao 44 
processo no sentido de ouvir a associação. Foi entregue uma pasta com o processo, 45 
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elaborado pelo IGAM.  Processo nº 615/2001 – Mineração Brasileira Reunidas. O 46 
conselheiro José Agostinho Antunes pediu vistas. Foi entregue uma pasta com o processo, 47 
elaborado pelo IGAM. Processo nº 718/2001 e 719/2001 – Sicafe Produtos Siderúrgicos 48 
Ltda. Outorga aprovada, com abstenções dos conselheiros, Apolo, Alcione e Gilberto de 49 
Souza. Foi aprovada uma moção ao IGAM, no sentido do atendimento pela mineradora dos 50 
padrões de lançamento de efluentes. ____________________________________________ 51 
6)Relato sobre a situação das obras de recuperação do córrego Taquaras pela 52 
Mineração Rio Verde – IGAM. O IGAM, Engº Marcelo Garcia, fez um relato sobre a 53 
situação das obras. Afirmou que mais de 2/3 do maciço está pronto e que os sedimentos 54 
estão sendo contidos. Apresentou um relatório de inspeção com fotografias da obra. O 55 
representante da MRV, Mauro Lobo, apresentou mais detalhes da obra. Exame do processo 56 
de outorga nº 761/2001 – Mineração Rio Verde – aprovado “ad referendum”, em 08 de 57 
agosto de 2001. Aprovado a outorga, com abstenção do conselheiro Gilberto de 58 
Souza.____________________________________________________________________ 59 
7)Revitalização das nascentes do ribeirão Arrudas – Apresentação Sra. Ivana Eva 60 
Souza – Creche Lar Frei Toninho. A conselheira Ivana fez um relato sobre a atuação da 61 
creche, comentou o programa que distribuíra sopa na região – SOPÃO. Afirmou que há 20 62 
anos havia 58 nascentes e que atualmente só restam 12. A invasão ocorrida na área 63 
denominada “Horta III”, atualmente com 3200 pessoas, está colocando em risco as 64 
nascentes. Comentou o trabalho elaborado pelos alunos da Escola de Arquitetura sob a 65 
coordenação do prof. Paulo Dimas Rocha de Menezes, que diagnosticou os seguintes 66 
problemas: Falta de infra-estrutura básica; Freqüentes enchentes na Rua El Shadi; Ausência 67 
de vegetação; Buracos em ruas causadas pelas chuvas; Presença de lixo nas nascentes; Falta 68 
de segurança. Foi informado que a COPASA elaborou projeto de redes coletoras e 69 
interceptores de esgotos para a região e que, no momento, está em fase de licitação de obra, 70 
face a cobrança feita pelo CBH Velhas. O Comitê aprovou moção à PBH no sentido de 71 
priorizar as obras de contenção de sedimentos (drenagem urbana, calçamento de ruas, 72 
etc.)._____________________________________________________________________ 73 
8)Relato de comissão de mata ciliar. O coordenador da UT, João Bosco Senra, relatou os 74 
trabalhos desenvolvidos: Visita as nascentes do Arrudas. No momento não é viável 75 
proceder o plantio, deve-se primeiro fazer contenções das encostas e ruas. Visita a Rio 76 
Acima, onde foi escolhida uma área de 2 ha, as margens do rio das Velhas, para se fazer um 77 
projeto demonstrativo. O projeto elaborado pelo IEF contempla o plantio de 5.000 mudas 78 
de árvores que serão doadas pelo IEF, CEMIG e Fundação Zoo-Botânica. A área escolhida 79 
pertence, em parte, a Prefeitura e o restante a particular. A cartilha do projeto 80 
demonstrativo está em fase de elaboração. O Presidente, Paulo Maciel, entregou ao 81 
conselheiro Carlos Antônio Pereira o projeto para que a Prefeitura possa fazer a sua 82 
implantação._______________________________________________________________ 83 
9)Definição de critérios para participação no treinamento dos modelos de simulação 84 
do Plano Diretor. A UT após negociar o treinamento com a COBRAPE expedirá 85 
correspondência aos membros do Comitê no sentido de verificar interesse em participar. 86 
Assuntos gerais. O Sr. Deusdedete Ferreira de Aguiar, da Prefeitura de Santa Luzia, 87 
comentou que o projeto do Aterro Sanitário está em processo de licenciamento na FEAM e 88 
que o lixão será recuperado. Mostrou grande preocupação com o assoreamento dos cursos 89 
d’água, o que provocará enchentes na cidade. A Conselheira Alcione comentou sobre a 90 
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qualidade das águas da bacia, monitoradas pela FEAM. Colocou-se a disposição do Comitê 91 
para fazer uma exposição mais detalhada. O conselheiro Enio Resende frisou a necessidade 92 
de atuação na bacia envolvendo todos os setores produtivos. Afirmou que os produtores 93 
rurais não são os grandes vilões, como freqüentemente se afirma. Lembrou do grande 94 
carregamento de sedimentos provocados pelas estradas. O conselheiro Oswaldo Machado 95 
comentou sobre a moção aprovada do IGAM (outorga da SICAFE). Recomendou que 96 
fossem encaminhadas ao outorgado as recomendações do Comitê ao IGAM. O Presidente 97 
Paulo Maciel solicitou a UT que procedesse um levantamento de todos os 98 
empreendimentos, em projeto, na bacia. Solicitou, também, que se elaborassem estudos 99 
hidrológicos, visando o controle das enchentes. O secretário Valter Vilela sugeriu que fosse 100 
solicitado à FEAM, COMAM e COMAC que encaminhasse ao CBH Velhas a relação, 101 
sempre atualizada, dos grandes empreendimentos e ou de grande potencial poluidor, em 102 
processo de análise de licenciamento ambiental. O Secretário de Meio Ambiente de 103 
Raposos entregou um ofício ao Presidente Paulo Maciel onde solicita suporte técnico para 104 
proceder ao desassoreamento do rio das Velhas, no sentido de evitar enchentes na área 105 
central da cidade. O conselheiro Benício informou que a Fundação João Pinheiro está 106 
iniciando a elaboração de um Plano Diretor da RMBH. Ficou de agendar uma reunião do 107 
Comitê com a FJP. O coordenador da UT, João Bosco Senra, apresentou a proposta do 108 
jornal do Comitê, a qual foi aprovada. Foi acordado que a próxima reunião do CBH Velhas 109 
será no dia 04 de março de 2002.Será objeto de pauta uma apresentação pelo IBRAM do 110 
tema “Rebaixamento de nível de água” e pela PBH do Programa Drenurbs. _____________ 111 
10)Encerramento. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o Presidente declarou 112 
encerada a reunião, da qual foi lavrada a presente ata. 113 
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